

¿Qué significa ser pobre?

En el pasado, la noción de pobreza fue vista desde **una sola dimensión**, la económica. Era asociada a la falta de acceso a bienes y servicios básicos, situación considerada producto del «problema económico» o escasez. Dicho de otra manera, la pobreza era el resultado de contar con bienes limitados para satisfacer necesidades infinitas. En el presente, la pobreza se ha entendido desde **múltiples dimensiones**.

Recurso 1 Repensar la noción de pobreza

En las últimas décadas, el concepto de pobreza ha sido problematizado por distintas disciplinas sociales que enfatizan su carácter multidimensional. Pese a ello, las diversas visiones sobre este problema coinciden en que el acceso a recursos materiales es esencial para definirla.

Visión tradicional	Visión multidimensional
Acceso restringido a bienes y servicios considerados básicos.	Limitada capacidad/libertad efectiva de proveerse de bienestar .
Criterios estandarizados de definición y medición de la pobreza, centrados en aspectos económicos.	Lo prioritario para alcanzar bienestar varía según el contexto, al igual que la cantidad o el grado de disposición de los recursos.
Acceso limitado a recursos necesarios para la protección del cuerpo (alimentación, salud, vivienda).	Insuficiente acceso a recursos económicos, servicios públicos, participación político-comunitaria que permitan la mantención de la dignidad.
Pobreza considerada como un fenómeno económico derivado del problema de la escasez de recursos.	Fenómeno multicausal: su origen no necesariamente es económico, más bien deriva en menor acceso a bienes y servicios (ej.: discriminación por género o nacionalidad).

ONU (2004). *Los derechos humanos y la reducción de la pobreza*. Ginebra: OACDH.

Glosario

Bienestar: estado de una persona cuyas condiciones físicas y mentales le proporcionan un sentimiento de satisfacción y tranquilidad.

Recurso 2 ¿Puede redefinirse la riqueza?

El concepto de riqueza en ciencias sociales también se ha transformado a través de la valoración económica y social de otros tipos de bienes.

La biodiversidad proporciona muchos beneficios fundamentales, más allá del suministro de materias primas. La pérdida de biodiversidad tiene efectos negativos sobre varios aspectos del bienestar humano, como la seguridad alimentaria, la vulnerabilidad ante desastres naturales, la seguridad energética y el acceso al agua limpia y a las materias primas. También afecta a la salud, las relaciones sociales y la libertad de elección (...). A largo plazo, el valor de los servicios perdidos puede

superar con mucho los beneficios que se obtienen a corto plazo al transformar los ecosistemas. A diferencia de los productos que se compran y se venden en los mercados, muchos de los servicios de los ecosistemas no se comercializan en estos ni tienen un precio fácil de conocer. Esto significa que los mercados financieros desconocen la importancia de la biodiversidad en tanto fuente de riqueza.

¿Qué es la diversidad?. (2006, 10 de octubre). Biodiversidad: ¿qué es, dónde se encuentra y por qué es importante? *Ecologistas en acción*. Recuperado de: <https://bit.ly/2vGzENb>

Recurso 3 Pobreza y derechos humanos

La concepción de la pobreza como privación de la libertad efectiva de proveerse de bienestar ha permitido que la pobreza sea hoy conceptualizada como una privación de los derechos humanos a grupos y naciones enteras en el marco del sistema político liberal.

La Declaración Universal de los Derechos Humanos señala en su artículo 1: «Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos». Es decir, de partida no somos iguales, pero al menos intentaremos que todos tengamos las mismas oportunidades y derechos. Así un objetivo pretendidamente prioritario de toda democracia liberal es garantizar la igualdad de oportunidades (...) ningún gobierno se atreve a decir que esta igualdad ha de ser para todas las personas que

pueblan la Tierra, se limitan estrictamente a afirmar la igualdad para sus propios ciudadanos. Aquellos que han tenido la suerte de nacer en alguno de los ricos países occidentales, o hacerse con una carta de ciudadanía, pueden disfrutar de todos los derechos y todas las ventajas que ello conlleva. Quienes viven en países pobres o han entrado clandestinamente (...) ni siquiera pueden esperar ser tratados con igual consideración que sus vecinos.

Escorihuela, U. (2015). *Caminando la transición. Del individuo moderno a la comunidad sustentable*. Buenos Aires: Biblioteca Permacultura.

Actividades

- 1 En parejas, elaboren una definición propia de pobreza y riqueza a partir de los **Recursos 1 y 2**, reconociendo al menos dos situaciones del contexto local o nacional y ejemplifíquenlas.
- 2 Considerando los recursos analizados en estas páginas, discutan sobre la relación pobreza, riqueza y escasez.